Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse

Herausgeber: Aînés Band: 5 (1975)

Heft: 7-8

Rubrik: Chronique du MDA

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 02.10.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

rentes AVS en sera la conséquence, à moins de transférer massivement des fonds affectés actuellement à la défense nationale ou à d'autres secteurs publics, ce qui semble peu probable. Mais, l'on peut valablement soutenir qu'un problème financier, si difficile soit-il à résoudre, trouve toujours une solution, si la volonté politique existe; admettons donc par hypothèse, le problème résolu.

Il apparaîtrait alors, l'âge de la retraite ayant été abaissé, que subsisteraient deux questions ouvertes :

Premièrement, l'âge physique et mental réel des personnes de même âge chronologique est extrêmement divers et condamne toute solution consistant à fixer une limite identique pour tous à la vie professionnelle.

Ce premier écueil peut être évité par l'introduction de la retraite à la carte, dont la date d'entrée serait étalée dans le temps et mieux encore par la retraite progressive permettant de se désinvestir peu à peu au prorata soit des capacités, soit des désirs de chacun. Les actuaires passeront des nuits blanches à calculer les cotisations et les rentes, mais nous faisons confiance à leurs compétences.

Deuxièmement, et c'est là que les difficultés seront grandes, l'on découvrira que l'homme ne peut réussir sa retraite que si sa vie a un sens.

C'est là le problème principal de notre

Comment alors remédier à ce triste état de chose ?

L'imagination au pouvoir

La révolution par la créativité

La caractéristique principale de l'homme moderne moyen étant de suivre le mouvement, de recevoir des suggestions et de les appliquer sans réfléchir, il en découle que ce n'est pas un progrès de remplacer le travail par l'oisiveté de la retraite, mais que, peutêtre c'en serait un de remplacer le travail mécanique ou en tout cas non finalisé, par la créativité.

Si l'homme trouvait le moyen, et c'est à cela que nous vous demandons de réfléchir, de redevenir créateur, cela provoquerait une révolution majeure non seulement dans sa vie mais dans la société.

Il est clair qu'un homme créateur, sachant prendre des initiatives et endosser des responsabilités, transformera les structures de la société, faisant sauter le cercle infernal productionconsommation-production. Il créera alors des structures plus naturelles, plus libres, où il pourra donner le meilleur de lui-même. Si les personnes âgées libérées par la force des choses de l'obligation de produire des biens de consommation, portaient, comme les jeunes, l'imagination au pouvoir, elles seraient avec les jeunes le moteur de cette nouvelle société. Elles décloisonneraient les jeunes des adultes, les adultes des personnes âgées et le monde pourrait retrouver une finalité qui seule lui permet de se développer harmonieusement.

Le cerveau de Lénine

Il faut citer à ce propos l'histoire du cerveau de Lénine :

Il est de notoriété que Lénine était un homme d'une intelligence supérieure et d'une rapidité d'esprit absolument foudroyante. Il est mort après toute une série de thromboses qui n'avaient pas altéré sa lucidité jusqu'au dernier instant. Après sa mort, l'autopsie du cerveau a été ordonnée car l'on imaginait trouver dans la structure même de cet organe, le secret de son intelligence. Or, à la stupéfaction des médecins, ce cerveau s'est révélé être complètement sclérosé et atrophié, au point de ne représenter que le 35 % de son volume initial.

Cela prouve donc que l'état atrophique d'un organe n'a pas forcément d'influence sur son activité et son efficacité. Cette constatation extraordinairement rassurante montre que par l'élargissement constant des centres d'intérêt et la volonté de faire fonctionner son intelligence à plein, on arrive à empêcher les conséquences que les dégénérescences physiques devraient logiquement entraîner.

Mais à l'inverse, il est certain qu'une personne atteinte des mêmes atrophies et qui se serait laissée aller à ne plus avoir de vie intellectuelle, aurait vu diminuer les possibilités de son cerveau dans la proportion même de sa dégénérescence.

Cela contredit la fatalité des effets du vieillissement et montre que le pouvoir potentiel des personnes âgées de jouer un rôle actif dans le domaine de l'imagination et de la créativité existe.

Le seul avenir consiste donc pour l'homme à ne pas se soumettre à la passivité que lui suggère par tous les moyens la société actuelle, mais à reprendre en main sa destinée, afin que le développement du monde dans lequel il vit dépende de décisions qui ne seraient plus, comme actuellement, techniques ou politiques ou économiques, bref, sectorielles, mais le fruit d'une approche globale de la réalité dans le seul souci de la construction d'une société humaine faite pour l'homme et non plus d'un homme fait pour la société. F.-X. C.

PALMA

Nous récidivons!

Nous avons le plaisir d'informer nos lecteurs que nous sommes en train d'organiser, pour le mois d'octobre prochain, des vacances à Majorque, très exactement à Portals Nous, à l'Hôtel Bahamas, que nous connaissons bien.

Beaucoup de nos lecteurs ont apprécié cet endroit idyllique et l'hôtel qui a abrité deux de nos séjours de vacances en mai 1972. Le Bahamas est confortable, situé à une douzaine de kilomètres de Palma, sous les pins, à une centaine de mètres de la plage. L'endroit est admirable, tranquille; l'air y est bon, la cuisine variée et copieuse, les chambres dotées du confort moderne (douche et WC privés). Et puis, il y a la piscine privée de l'hôtel, une piscine entourée de verdure. Des excursions seront organisées, bien entendu.

Le prix exact ne nous est pas encore connu. Il sera inférieur à Fr. 600.—pour 15 jours, tout compris (voyage en avion jet, transferts, pension complète, services d'un guide, assurance). Des détails et un bulletin d'inscription paraîtront dans le prochain numéro d'« Aînés », Nº 9 de 1975. D'ores et déjà nous tenions à informer nos lecteurs de cette possibilité de passer des vacances inoubliables, au soleil, avant la venue de l'hiver.



Le MDA, en collaboration avec la « Tribune de Lausanne », organise

« LA JOURNEE DES GRANDS-PARENTS »

Pour tous ceux qui n'ont pas ce privilège, vous pouvez le vivre pendant une journée, en invitant un enfant de vos connaissances ou de votre quartier — qui ne doit pas avoir plus de 12 ans.

Cette journée consiste en une sortie, départ de Genève en avion via Bâle, visite du zoo, promenade sur le Rhin, retour en train, à un prix exceptionnel. Les prestations définitives ainsi que le déroulement de cette journée paraîtront dans la « Tribune de Lausanne » des 6 et 13 juillet.

Vous pouvez aussi vous procurer ces renseignements auprès du MDA.